

La paridad en tiempos de crisis: Oxfam presenta estudio sobre retrocesos y desafíos para los derechos políticos de las mujeres

La Paz, julio de 2025

En un contexto de creciente incertidumbre política, social y económica, Oxfam, en coordinación con la Coordinadora de la Mujer y el CESU-UMSS, presenta este jueves 10 de julio el estudio “La paridad en tiempos de crisis. De los avances a las amenazas”, una radiografía actual de los logros, tensiones y amenazas que enfrenta la democracia paritaria intercultural en el país.

La investigación —elaborada por Luciana Jáuregui y José Luis Exeni Rodríguez— propone un balance integral sobre la participación política de las mujeres, combinando un enfoque mixto que incluye análisis normativo, estudio Delphi y entrevistas a profundidad con lideresas de distintos territorios, partidos y generaciones.

Una paridad en disputa

El informe advierte que los avances normativos alcanzados en dos décadas de reformas paritarias enfrentan hoy una doble amenaza: una reacción patriarcal que busca revertir derechos adquiridos, y una crisis multidimensional que debilita la institucionalidad democrática y agudiza las desigualdades. Estos factores erosionan la representación sustantiva de las mujeres y ponen en riesgo su ejercicio político efectivo.

Aunque se ha consolidado la presencia paritaria en los órganos legislativos, las mujeres siguen siendo excluidas de los órganos ejecutivos y enfrentan persistentes barreras culturales, económicas y simbólicas. El estudio revela que:

- 76,3% de las mujeres consultadas perciben condiciones adversas para su participación política.
- Solo 1 de cada 10 presidencias partidarias está en manos de una mujer.
- La violencia y el acoso político siguen siendo prácticas normalizadas y muchas impunes.
- La crisis económica ha incrementado la carga de trabajo de cuidado sobre las mujeres, reduciendo sus posibilidades de participación política.

Escenarios posibles y urgencia de respuestas

En su sección final, el informe propone cuatro escenarios prospectivos —desde un camino ideal de reformas hasta uno indeseable de regresión—, subrayando que el curso que tome la paridad dependerá de la capacidad de acción de las mujeres, la voluntad política, la reforma institucional y la movilización social para enfrentar las narrativas antiderechos.

Oxfam reitera su compromiso con la construcción de una democracia paritaria intercultural, y convoca a las organizaciones de mujeres, colectivas feministas y actores democráticos a reforzar estrategias de defensa de los derechos políticos de las mujeres en el marco del ciclo electoral 2025–2026.

INFORMACIÓN DE CONTACTO

Maria Alejandra Salinas - Oficial de comunicación - Oxfam en Bolivia -

mariaalejandra.salinas@oxfam.org